

Mesa de trabajo sobre el caso Condorcanqui revela alarmantes cifras de vih y falta de apoyo en comunidades amazónicas

La Mesa de trabajo "El Caso Condorcanqui: avances y resultados para prevenir la violencia contra niñas, niños y adolescentes", organizada por la Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia, concluyó con la participación de autoridades clave y revelaciones preocupantes sobre la situación en esta provincia amazónica.

El evento, liderado por la presidenta de la Comisión, congresista Esmeralda Limachi, junto a la congresista Mery Infantes, también miembro de la Comisión, contó con la presencia del gobernador regional de Amazonas, Gilmer Wilson Horna Corrales; el alcalde de la provincia de Condorcanqui, Hermogenes Lozano Trigoso; representantes del Ministerio de Educación (MINEDU), el Poder Judicial, la Defensoría del Pueblo, el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), y el Ministerio de Salud (MINSA). Asimismo, estuvieron presentes líderes de comunidades indígenas, como el Dr. Cesar Sarasara Andrea, de la Federación de Comunidades Aguarunas del Río Nieva, y Carmen Barrantes Takata, representante del Consejo de Mujeres Awajún Wampis Umakai Yawi.

Entre los datos más alarmantes presentados por el director regional de la UGEL Amazonas, destaca que el 95 % de quienes enseñan en las comunidades no son profesores calificados, sino personas que dominan los idiomas nativos. Además, se reportó un incremento en los casos de VIH en niñas de Condorcanqui, llegando a 600. Amazonas lidera actualmente las estadísticas nacionales de personas con VIH en el Perú.

Un tema especialmente crítico discutido durante la mesa de trabajo fue la necesidad de actualizar los reglamentos de las comunidades indígenas, actualmente regulados por el Ministerio de Cultura (MINCUL), para prohibir las prácticas de compensación material ante casos de violación a menores. Se denunció que, en algunas comunidades, se toleran acuerdos que permiten a los agresores eludir el castigo legal ofreciendo dinero o bienes materiales a las familias de las víctimas.

La congresista Limachi expresó su profunda preocupación por la falta de apoyo integral en las comunidades afectadas. "No podemos seguir permitiendo que la niñez amazónica enfrente esta crisis en total abandono. Exhorto a todas las instituciones aquí presentes a trabajar de manera conjunta y decidida para garantizar la educación, salud y protección de nuestras niñas y niños. Este no es un problema de una región, es un llamado de atención para el país entero".

Otro punto crítico abordado fue la ausencia de atención psicológica en las comunidades afectadas, una herramienta esencial para enfrentar las consecuencias de esta problemática. Además, se alertó que existen casos de VIH que aún no han sido reportados, lo que complica aún más la intervención oportuna.

El gobernador regional de Amazonas resaltó los esfuerzos para reforzar las capacidades del sistema educativo, mientras que la Defensoría del Pueblo y el MINSA se comprometieron a intensificar las acciones para prevenir y tratar el VIH/SIDA en estas zonas vulnerables.

La Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia reafirmó su compromiso de trabajar de manera articulada con las instituciones del Estado, comunidades y organizaciones civiles para garantizar la protección integral de las niñas, niños y adolescentes en las comunidades indígenas. La comisión continuará impulsando iniciativas legislativas, mesas de trabajo y acciones de supervisión para erradicar las prácticas que vulneran los derechos de la niñez y asegurar una atención adecuada frente a las alarmantes problemáticas que enfrentan.

Lima, 21 de enero de 2025 Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia